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CA做事要能知己，若捨寸

就尺，不易獲得成功；

處世要能知人，若捨長

取短，容易導致失敗。

大道通長安
文／星雲大師

唐朝的趙州從諗禪師，是南泉普願

禪師的門下高徒，也是洪州宗傳人。

趙州禪師依止南泉普願禪師20年後，

又去參禮了黃檗、寶壽、鹽官、夾山

、五台等諸方大德。到了80歲時，受

眾人禮請，進住趙州城東的觀音院教

授禪法，名震十方，往來參學者眾多

，時人尊稱他為「趙州古佛」。

有一天，趙州禪師上堂說法，一位

學僧提問說：「請問老師，什麼是道

？」

趙州禪師看了他一眼，反問他：「

你認為什麼是道？」

學僧搖搖頭說：「學人參究這個問

題已經很久了，仍然不得要領，請求

老師為學人開示釋疑。」

趙州禪師回答：「就在門牆外的邊

角。」

學僧心裡更疑惑了，明明自己提出

這個問題很大，怎麼老師會用這麼簡

單的話就打發了呢？但是問題不解決

，心裡一刻也不得安寧，於是鼓起勇

氣再問：「老師，學人問的，不是牆

邊小道，而是問天下大道。」

趙州禪師微笑看著學僧說：「條條

大道通長安。」

如何是道？趙州禪師回答牆外的角

落，當然這個回答格局太小；及至學

僧再問，趙州禪師才回答：條條大道

通長安。究竟什麼是道？我想，還是

令人頗費猜疑。

趙州從諗禪師有「古佛」之稱，曾

經有人問他什麼是佛法大意，他說庭

前柏樹子，可是庭前的柏樹子與佛法

大意有什麼關係？在禪裡面，從一沙

一石，可以觀察到大千世界；從一花

一木，可以認識到宇宙山河；一即一

切，一切即一，庭前的柏樹子，它不

也是集合了宇宙萬有地水火風各種因

緣的力量，才能成長庭前的柏樹子，

那你還不能了解佛法大意麼？

西來寺近期活動

 時間 活動名稱

11／11
（日）

國際佛光會亞市分會義診
地點：亞市美以美醫院
（8：00am～11:30am ）

11／17
（六）

環保回收日
（2：00 pm～5：00 pm）

11／18
（日）

免費預防針注射
（9：30am～3：30pm ）
佛光合唱團年度公演
（2：00pm ）

11／22
（四）

光明燈法會
（10：30 am）

11／24
（六）

環保回收日
（2：00 pm～5：00 pm）
 禪淨共修
（7：30pm）

11／25
（日）

西來寺建寺30周年文化藝術節
（10：30am～4：00pm ）

電視弘法：洛城18中文台
周一～周四（11：55am～12：00noon）

星雲禪話

【記者杜憲昌、羅智華綜合報導】2018

年佛光山大學校長論壇日前在宜蘭佛光大

學登場，有來自17個國家地區、46所大學

，逾百位校長及宗教學者與會，為全球佛

學教育把脈。

本屆論壇主題聚焦在國際化與品德教育

，共規畫「大學治理與國際交流」、「佛

教行門教育與現代生活」、「大學生的品

德教育」及「佛教思想與當代文化」等4

項議題討論，透過與會學者的討論，不僅

能夠為大學發展與佛學教育貢獻心力，提

供大學辦學方向之參考，以及大學多元議

題的見解與共識。

為期4天的論壇，今年也首度改採「北

進南出」的方式，除了開幕式及前2場論

壇在佛光大學舉行外，第3場論壇移師嘉

義南華大學，並在佛光山舉行第4場論壇

及閉幕典禮。

眾人平台
凝聚佛教研究力量
歷經4天熱烈討論，在閉幕典禮上，與

會校長、學者皆針對論壇意義及成果給予

高度肯定，認為不只促進國際交流，更讓

大家集思廣益，攜手推動佛教教育多元發

展。佛光山系統大學總校長楊朝祥表示，

論壇目的是建立交流平台，幫助大家更了

解如何經營佛教大學。此次討論十分熱烈

，各校除了熱情分享自身辦學成果，更達

成多項未來的跨校合作計畫，尤其很多人

即使討論時間結束仍捨不得離開會場，可

見大家都很關心佛教未來發展。為了讓大

家更深入討論，明年大學校長論壇也計畫

分為兩個主題論壇，讓論壇可以一年比一

年更臻完善。

「謝謝你們一起成就校長論壇的善因好

緣。」佛光山開山寮特助慈惠法師表示，

佛教講究緣起，凡事皆因緣而起，然而單

一因緣無法成就事情，必須眾緣和合才能

圓滿，因此他衷心感謝參與論壇的每個單

位、每個人，共同成就這個因緣，並藉此

串連更多善緣，凝聚更多推動佛教研究的

力量。

南華大學校長林聰明表示，這次論壇共

討論4個主題，每個主題都引起熱烈回響

。他以品德教育為例，看到許多學校的推

動特色與良好做法，不只與會者受到啟發

，也讓大家更關注品德教育在大學教育中

扮演的重要角色。

南天大學校長Bill Lovegrove則談到，透

過此次論壇，讓他看到許多學校的具體成

果，不只能成為彼此互相提升教育品質的

良好典範，更激盪出更多創新的想法。

對此，西來大學校長張錫峯亦有同感，

他認為佛教教育是改善當今社會負面現象

的一帖解藥，「佛陀的四聖諦、八正道不

僅是佛法真理，讓我們知道為什麼擁有良

好道德是重要的」。尤其身為一所大學，

多元佛教教育 正能量灌注校園 

更有責任去引導學生發掘心中那把「道德

之尺」，並且透過多管齊下方式將正能量

挹注在校園中。

佛法真理
引導學子向善之心
菲律賓光明大學校長Helen Correa表示

，光明大學是佛光山系統大學中最年輕的

成員，雖然創立時間較晚，但理念與大家

是相同，每次參與論壇，都令她非常動容

。光明大學今年有了首批畢業生，校方特

別出書記錄這些學生的大學生涯，以及在

光明獲得的正向改變。她說，這些學生大

多來自貧困家庭，所以非常珍惜與感謝佛

光山給他們上大學的機會。身為校長的她

，尤其感謝佛光山開山星雲大師助光明大

學成為優質的高等學府，讓來自多元背景

、不同信仰的學生都能在此獲得良好教育

資源。

閉幕典禮上播放了大學校長論壇4天來

從佛光大學一路到南華大學、佛光山的精

采影片剪輯，不只展現與會者在主題論壇

上的熱烈討論與獨到觀點，更傳達出各學

府齊聚在這裡，攜手推動佛教教育向上發

展的團結一心。

2018年佛光山大學校長論壇進行最後一場

論壇，佛光山開山星雲大師特地到會場感謝

與會學者。  圖／佛光大學提供

【本報南投訊】地球上許多物種以

千百倍的速度走向滅絕之路，清華大學

教授李家維博士為尋找罕見的植物物種

，在南台灣成立植物保種中心，還組建

一支「植物獵人」團隊，走訪了全球各

地，至今已有至少32587種活體植物保

存在17個花房裡，是世界最豐富的收藏

中心。

2017年4月，「植物獵人」團隊前往

索羅門群島尋訪珍稀植物，洪信介當時

一馬當先爬上25公尺高樹，摘下樹梢懸

掛的巨大石松，身手矯健，連同行的年

輕人都自嘆不如，讓李家維留下深刻印

象，因此結緣。

今年45歲的洪信介只有國中畢業學歷

踩樹梢如平地 植物獵人獻身保育

【人間社記者湯俊賢洛杉磯報導】佛光

山西來寺社會關懷組日前邀請洛杉磯佛光

青年團、佛光青年歌詠隊及西來大學三好

學社等逾60名青年，希望藉由關懷長者的

活動，讓青年更懂得知足、感恩，也提醒

他們孝敬長輩及奉行慈悲喜捨。一行人在

慧軒法師的陪同下，探訪兩所老人院，陪

伴長者度過歡喜感恩的一天。

青年為長者帶來〈Open Your Heart〉、

〈和諧〉等歌舞表演，以及演奏薩克斯風

，皆獲得滿堂采；許多長者熱情回應，給

予歡笑聲及鼓掌聲，甚至感動落淚。

青年們表示，看到長者燦爛的笑容，且

殷切地詢問「何時再來」，深刻體會到「

有能力為人付出，是最大的快樂」，更印

，要進入保種中心時，資格審查差點通不

過。現在他的同事幾乎都是碩、博士，但

是他站在樹上跟平地一樣，甚至可以「跳

樹」，這些碩、博士同仁都尊稱他一聲「

介神」。

這一年多，洪信介採集了1500種瀕危植

物，製作15000份標本，成為台灣採集海

外標本最多的人。「介神」除了敢搏命，

做的功課也不少，房間床頭和廁所都擺滿

植物圖鑑，他希望能夠更了解這些植物的

名字及它們的生存環境。

除了將瀕危植物帶回保種中心保育、製

作標本，洪信介每天都處理植物直至深夜

才睡。「起碼要知道有什麼植物才能保護

環境。」他說，採集的植物如果要做成標

⬆佛光青年探訪老人院，藉由歌舞表演帶給長者歡喜。

⬅青年關懷長者，為他們送上溫暖溫暖。 

 圖／人間社記者張志誠

菩薩心青年力 關懷長者行四給

證星雲大師所提倡的三好、四給，看似給

人，實際上收穫最豐富的是自己。最後，

慧軒法師以佛法向長者開示，祝福他們身

心自在、快樂過日子。

本，愈新鮮、愈早烘乾，品質愈好，所

以他發明了機器來烘烤，再將植物各部

分器官放入液態氮中，利用低溫196度

完整保留基因；未來生態系若被摧毀，

人類想重建時，這些植物可以扮演關鍵

性的角色。

洪信介表示，9年前他曾找到「夢幻

物種」蘭嶼桃紅蝴蝶蘭，很多花商開出

5萬元求購，當時雖然很窮，但就是不

願意放手；如今來到保種中心上班，他

捐出的第一種植物就是這株珍貴蘭花，

因為中心有能力可以繁殖。

洪信介談到，最近老花愈來愈嚴重，

若老了沒辦法爬山，就考慮成為植物描

圖畫家。「在社會中，我是很窮困潦倒

的，可是到了森林裡面，這些平常人看

不到的東西，就好像是我的收藏一樣，

有一種又夢幻，又富有的感覺」。

為了減緩地球暖化、解決糧食危
機，國際佛光會邀請您一同響應「
蔬食A計劃」，從減少肉食、隨手
做環保、節能減碳開始吧！連署活
動請至官網：http://www.vegdays.org/
index.php?lang=tw


